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嫦五探月 攜月面起飛小火箭
預計2017年前後發射 在月球軌道交會對接

有80%以上新技術的嫦娥三號，已
是迄今為止中國最複雜、最難的

航天任務。然而，這一紀錄很快將被打
破。嫦娥五號任務從發射場、運載火
箭、到航天器平台將全部採用新技術。

月面無人採樣難度大
探月工程運載火箭系統副總設計師劉
建忠透露，長征五號運載火箭研製工作
進展順利，海南文昌發射場也正在建設
當中。至於為何在文昌發射，劉建忠表
示，首先因其緯度低適合探月航天器，
第二因長征五號火箭尺寸較大運輸方
便，第三文昌發射場的落區基本都是大
洋。長征五號火箭規模將是發射嫦娥三
號火箭的近兩倍，其起飛推力到1,000
噸以上。
吳偉仁表示，嫦娥五號將實施的月面
無人採樣返回，其難度很大。當年前蘇
聯曾做過多次，只有3次成功，平均每
次只採回100多克月壤，最少的一次只
有20多克。返回地球時也不是很成功，
有的失敗了，有的不知道降落到哪兒。
中國的嫦娥五號任務，主要有四方面難
點。

返地球須配備上升器
首先，是在月球軌道交會對接。眾所
周知，神舟八號、神舟九號飛船是在地

球軌道與天宮一號交會對接，這是在距
離地球300多公里軌道上完成的。然
而，嫦娥五號要到距離地球38萬公里外
的月球軌道交會對接。嫦娥五號有着陸
器、返回器，在月球軌道要交會對接、
分離，其難度較大。
第二，是月面起飛。起飛必須有動

力，科研人員專門研製了月面起飛的小
火箭。探月工程探測器系統副總設計師
張熇表示，嫦娥五號落月時要有着陸
器，為返回地球，完成採樣後從月面起
飛要有上升器，這個上升器的作用與火
箭類似。在月球上着陸之後，着陸器的
姿態有不確定性，不能保證火箭像在地
球上一樣有一個穩定的起飛平台，所以
月面起飛是很難的新技術，現在正在研
製之中。
第三，是月面採樣。吳偉仁表示，嫦
娥五號計劃要採2公斤月壤，要在月球
上挖進去2米，通過鑽去將月壤取出
來，而且要原原本本，不能破壞層次結
構，再帶回地球。此外，由於月球上沒
有任何空氣，是高真空的，月壤必須得
封裝好，拿回來也不能破壞封裝。
第四，是返回地球。吳偉仁表示，嫦
娥五號要以第二宇宙速度返回地球，速
度很快。怎樣能夠控制其安全地返回到
指定地點，怎麼把第二宇宙速度變成第
一宇宙速度，這是個難點。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲）嫦娥三號任務圓滿成功後，預計

於2017年前後發射的嫦娥五號成為各界關注焦點。探月工程總設

計師吳偉仁等多位權威專家昨日在中國科協「科學家與媒體面對

面」活動中透露，嫦娥五號將採用長征五號運載火箭，在海南文昌

發射場發射。執行無人採樣返回的嫦娥五號將再度突破中國航天的

歷史，將在月球軌道進行交會對接，攜帶專門月面起飛的小火箭，

採取月壤樣本，並以極快的速度返回地球。

38萬公里外的中美「角力」
21世紀初，美國率先宣佈「重返月球」計

劃，引領全球新一輪探月浪潮。不曾想，一
直低調的中國人卻捷足先登，剛發射的第三
顆探月航天器嫦娥三號已開始月面科學探
測。嫦娥三號任務是中國對月球科學探索上
邁出的重要一步，獲得世界主流輿論的普遍
讚譽。NASA（美國太空總署）對此尤為
「關切」，馬上出動四個航天器「圍觀」嫦
娥和玉兔的月球生活。

中美在 38 萬公里外月球上的角力遠不止
此。探月工程總設計師吳偉仁昨天透露，在
「嫦三」發射前，NASA曾經給中國寫信，
要求中方提供「嫦三」的軌道數據便於其監
測，理由是：嫦娥三號動力下降過程會噴射
化學成分，這可能會污染月球的環境，影響

美國的探月衛星。

美提霸道要求遭拒
面對美國如此霸道的要求，中方提出：希

望NASA也提供兩個軌道數據，以防嫦娥三
號在軟着陸過程中發生碰撞。然而，美國卻
拒絕交換軌道數據，因為該國國會通過決
議，要求NASA不得與中國航天進行合作，
以防中國竊取技術。最終，中國沒用美國的
技術，也沒有向美提供科學數據。

實際上，中國與其他航天大國都有着不錯
的合作。歐空局為「嫦三」任務提供了一個
飛控中心和三個測控站。中國與俄羅斯在
「嫦三」研製中也有着愉快的合作。雖然美
國航天界人士喊出「現在絕對必須和中國就

月球探測合作開始交流」，但目前美國似乎
是唯一不願跟中國合作，甚至默默「較勁」
的國家。

月球及深空探測奉行實力原則，中國登月探
月時美國繞飛監測並未違規。相信，隨着中國
航天技術的發展，與美國在載人空間站、探月
及深空探測等方面的交集可能會更多。如果美
國仍堅持霸道和拒絕合作的態度，兩國未來在
太空的角力勢必將更加頻繁。

這對中國並不是壞事，幾經起落的中國航
天人早已明白自力更生的重要。「這倒是幫
助中國航天了，我們完全靠自己的力量，嫦
娥 三 號 落 得 也 很
好。」吳偉仁說。

■記者 劉凝哲

珠江口鑽獲高純度「可燃冰」

香港文匯報訊（記者 軼瑋 北京報道）日本安倍
內閣通過三項安保和防衛文件，欲創建負責奪回離
島的部隊，預計與中國圍繞釣魚島的對立將長期化。
對此，北京大學國際關係學院梁雲祥教授昨日接受
本報訪問時表示，日本此舉不利於中日關係發展，
只能令中日雙方越來越不信任，陷入安全困境。對
日本，中國一定要提高警惕，在不影響自身經濟發
展的同時，對軍事投入上應有所傾斜，以加強自身
的防禦能力。不過，雙方目前都以經濟發展為主，
說「軍備競賽」為時過早。
據日本媒體報道，日本新防衛大綱制定了未來10

年日本安保政策方針，並欲創建負責奪回離島的部
隊，同時日本政府還提出修改武器出口三原則。梁
雲祥認為，這不僅表示日本在釣魚島問題上不會讓
步，與中國將長期對立外，日本未來在防務費上也
將有所增加，武器能力亦將得到提高。
梁雲祥指出，日本所作出的上述舉措，必然會

引起中國不滿，面對日本國內益發右翼化，中國
除了保持高度警惕外，最現實的就是根據自身發
展的需要，在不影響經濟發展的同時，應在軍事
方面投入上有所傾斜，以提高自身的防禦能力。
在梁雲祥看來，中日目前已陷入一個安全困境

中，只要任何一方有強化自身軍事力量的動作，
都會引起另一方的警惕，都會考慮是否對自己造
成了威脅。梁雲祥說，「這不是一個好苗頭，中
日雙方的衝突會因不信任而不斷升級。」
當被問及中日雙方未來是否會進行「軍備競

賽」？梁雲祥認為，中日雙方在釣島問題上長期
化對立是肯定的，但雙方目前都以經濟發展為
主，說「軍備競賽」為時過早。
至於中日雙方如何才能走出安全困境？梁雲祥

表示，一方面，中日雙方最好不要爆發實際衝突
以加劇雙方目前的危機；另一方面，中日雙方能
尋找到更大的共同的利益。梁雲祥亦說，「長遠
看，雙方實力對比變化也能有助雙方走出安全困
境，比如一方實力比
另一方實力強很多，
自然也就解決了。」

香港文匯報訊（記者 馬琳 北
京報道）國土資源部昨日在北京
召開新聞發佈會表示，2013年6
月至9月，中國海洋地質科技人
員在廣東沿海珠江口盆地東部海
域首次鑽獲高純度天然氣水合物
(俗稱「可燃冰」)樣品，並通過
鑽探獲得可觀的控制儲量，若折
合成天然氣計算，相當於特大型
常規天然氣規模。
據國土資源部地質勘查司副

司長車長波介紹，此次發現的
天然氣水合物樣品具有埋藏
淺、厚度大、類型多、純度高
四個主要特點，其中甲烷含量
最高達到99%。通過實施23口

鑽探井，控制天然氣水合物分
佈面積55平方公里，將天然氣
水合物折算成天然氣，控制儲
量1,000億-1,500億立方米，相
當於特大型常規天然氣規模。
下一步，國土資源部將按照國
家規劃部署要求，全面組織實
施中國海域、陸域天然氣水合
物資源勘查評價。
據了解，可燃冰是一種高效環

保的新能源，1立方米的天然氣
水合物分解後可生成約164-180
立方米的天然氣，而中國是可燃
冰資源非常豐富的國家之一，可
燃冰有望成為中國接替傳統化石
性能源的新能源。

中國首建年產200億方氣田
香港文匯報訊 據中新社報

道，位於鄂爾多斯盆地北緣的中
國石油長慶油田蘇里格氣田，今
年天然氣產量突破 200億立方
米，刷新了中國天然氣產量的最
高峰值，標誌着中國首次建成年
產200億立方米大氣田。
蘇里格氣田是中國首個探明

儲量超萬億立方米大氣田，屬
於國際上罕見的三低（低滲、
低壓、低產）氣田，難以用常
規技術實現有效開發。經過13

年探索，近年來，蘇里格氣田
天然氣產量7年增長12倍，年
日產氣量增幅達1,000萬立方米
以上，已累計生產天然氣764.5
億立方米，向北京、天津、西
安等40多個大中城市和內蒙周
邊外輸供氣705.5億立方米，上
產速度、增產幅度均居長慶氣
田之首。
2013年底，蘇里格氣田年產量

將達到211.8億立方米，日產水
平將突破7,000萬立方米。

駱家輝臨別台山探親
香港文匯報訊（記者

李叢書 廣州報道）17日
的廣東台山水步鎮吉龍
村，籠罩在淅淅瀝瀝的
雨中，在門牌號為25號
的青磚大屋前，站滿了
撐傘等待的村民，他們
都在等待返鄉省親的美
國駐華大使駱家輝。這
是駱家輝今年第二次回
到祖居探訪親戚。
據美國駐廣州總領事館的工作

人員透露，駱家輝此次回鄉並未
攜帶妻兒，來到台山只為「探訪
親戚」。結束探訪後將趕往廣州
進行公務活動。
今年4月，駱家輝攜妻子、兒

女回到祖居台山水步鎮吉龍村省
親祭祖，這是駱家輝第一次帶着
孩子回鄉。
駱家輝曾多次返鄉祭祖。早在

1997年10月，駱家輝當選為華

盛頓州州長後不久，就和父母、
妻子等首次回到家鄉台山，此後
又於2006年和父母、妻子、姐
妹等重訪故鄉祭祖。2011年，駱
家輝以首位華裔美國駐華大使的
身份訪粵，在台山逗留半天。
上月，駱家輝發表聲明宣佈辭

職。駱家輝說，他將於2014年
年初卸任，回到西雅圖與家人團
聚。此次或是他卸任前最後一次
回鄉省親。

■駱家輝昨日回祖居省親，與吉龍村村民
握手。 中新社

■嫦娥三號着陸器。 新華社
■「科學家與媒體面對面」活動現場，探月工程總設計師吳偉仁（左二）與媒體
交流「嫦三」任務情況。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京
報道）日本安倍內閣昨日正式通過
《中期防衛力量整備計劃》、《國
家安全保障戰略》和新版《防衛計
劃大綱》。這三大防衛文件「劍
指」中國意味明顯，其中預計與中
國在釣魚島的對立將長期化，明確
將強化防禦力，並將創建負責奪回
離島的部隊等。對此，中國外交部
昨日敦促日方切實正視和認真反省
歷史，強調和平不應只掛在嘴上，
更要落實到行動。中國國務委員兼
國防部長常萬全日前亦指出，中國
維護國家主權安全的決心意志是堅
定的，也是毋庸置疑的。

增軍費 擬建奪回離島部隊
儘管日本政府連續六年赤字，但
據日本媒體報道，安倍內閣還擬於

新財年大幅度增加軍費支出。龐大
的軍備擴充計劃會被納入即將出台
的《中期防衛力量建設計劃》和新
《防衛計劃大綱》之中。值得一提
的是「中期防衛」規劃的軍購可能
超過24萬億日圓。
報道稱，日本政府在新文件中預

計與中國在釣魚島的對立將長期
化，寫入將強化防禦力以摒除對日
本領土的威脅，創建負責奪回離島
的部隊等。日媒分析，上述方針將
安倍政府力爭實現的「積極安保政
策」具體化。

常萬全：維護主權 毋庸置疑
對於日方出爐的三份文件，中國

外交部發言人華春瑩昨日在記者會
上回應稱，日本在軍事安全領域的
政策事關日本國家發展走向，影響

地區安全環境，一向受到亞洲鄰國
和國際社會高度關注。她強調，中
方敦促日方切實正視和認真反省歷
史，順應和平發展、合作共贏的時
代潮流，尊重地區國家正當合理的
安全關切，走和平發展道路。中方
也希望日本不要把和平僅僅掛在口
頭上，而是要落實到具體的實實在
在的行動中，為維護本地區的和平
穩定發揮建設性作用。
另據中新社報道，中國國務委員兼
國防部長常萬全16日在與印度尼西亞
國防部長普爾諾莫時會談時指出，當
前東海問題的核心是釣魚島問題。中
方劃設東海防空識別區完全是自己的
權利，有些國家藉機生事、蓄意挑動
地區對立的言行有百害而無一利。中
國維護國家主權安全的決心意志是堅
定的，也是毋庸置疑的。

香港文匯報訊 中美海軍12月5日在南海水域
「危險迫近」，《環球時報》16日再曝光其中細
節，指「考本斯」號艦長與遼寧艦艦長張崢曾進行
無線電通聯。這次「危險迫近」對中美兩國進一步
加強軍事交流並沒有產生立即的影響。中國海軍東
海艦隊正在積極準備「環太平洋-2014」多國海軍
聯合演習。這是中國首次派軍艦前往美國參加堪稱
當今世界最大規模的海軍演習。
據悉，當時正在南海某海域執行訓練任務的遼寧
艦編隊發現了擅闖南海禁航區的美國海軍「考本
斯」號導彈巡洋艦。遼寧艦編隊當時立即派出兩艘
兩棲船塢登陸艦前去核實情況。剛開始，其中一艘

中國軍艦向「考本斯」號鳴笛警告，
但對方卻充耳不聞繼續前行。因此，
中國船塢登陸艦搶位阻止其冒險航
行，迫使「考本斯」號艦長下達「全
面停車，緊急規避」的命令。
「考本斯」號艦長馬上與遼寧艦艦

長張崢進行無線電通聯。在簡單的溝
通與交流之後，中國兩棲船塢登陸艦
駛離現場，而「考本斯」號也沒有繼
續待在遼寧艦的訓練海域內。美國國
防部官員對中美艦長的此次無線電交流評價說：
「不管你說它是戰術海上遭遇，還是戰略對話，保

持可靠的通聯交流可以減少誤判，這符合中美兩國
的利益。」

■美軍導彈巡洋艦考本斯號日前在南海與中國航母編隊對峙。
網上圖片

中方回應日安保三政策 勿把和平只掛嘴上

■日本政府昨日通過了三大防衛政策，
安倍會後在官邸回答記者提問。法新社

中日陷入安全困境

中美南海對峙 兩艦長曾通話


